
092024年4月11日  本版编辑／陈寒冰   视觉总监／潘晶慧
E－mail：chenhb@fengone.com生活·湘亲湘爱

今日女报 / 凤网记者 陈雪炎 供图 / 受访者

随着河南开封万岁山景区的相亲栏目“王婆说媒”走红网络，吸引不少游客从全国各地赶往
开封勇敢追爱。与此同时，湖南人自己的“王婆”也遍地开花。

近日，今日女报 / 凤网记者发现，长沙、岳阳、衡阳等地纷纷推出各具特色的相亲主题活动，
吸引不少当地人和游客关注，更有游客笑称：“不是开封去不起，而是湖南相亲更有性价比。”

湖南版“王婆”遍地开花，

“想谈爱你就大胆走上台！”

4 月 6 日，在长沙浔龙河樱花谷

景区，踩着花鼓调出场的媒婆

张平，操着一口纯正的长沙方

言，宣称要为每一个单身人士

找到心仪的配偶。

今年 61 岁的张平是乡邻熟

知的媒婆，喜做牵线搭桥之事，

近年已成功促成 20 多对佳偶，

人称“快嘴张平”。

“当众给人说媒，我还是第

一次。”张平笑着告诉今日女报

/ 凤网记者。

活动现场，在张平的引导下，

女嘉宾们勇敢上台进行自我介

绍，并通过抛绣球的方式选定

男嘉宾，两人通过“对眼、询问、

表态”相亲三部曲进行现场配

对。

“配对成功后，我们会给他

们颁发 《樱缘书》，然后他们就

可以一起去逛玻璃桥、看樱花

海了。”张平笑着说，整场活动

下来，共有 4 对男女牵手成功。

无独有偶。4 月 5 日，在衡

阳市某美食文化街区，一场别

开生面的相亲活动吸引了上百人

观看。35 岁的主持人李诗特身

穿红袍，化身成男版 “王婆”，

登上舞台为青年男女现场牵线。

“爱要主动出击！”“我们衡

阳的男孩子都 很疼老婆！”活

动当天，李诗特用夹杂着方言

的主持风格迅速点燃现场氛围，

并用一段段诙谐幽默的脱口秀

帮助男女嘉宾快速“破冰”，在

欢乐的氛围下，不少青年男女

上台勇敢追爱。

“这并不是我们第一次办这

样的相亲活动了。”李诗特 说，

他自己经营着一家 婚 恋公司，

今年 3 月 29 日起，受开封“王婆”

启发，陆续在衡阳举办了4 场相

亲活动，并同步在线上进行直

播，“几场活动下来，我们现场

促成了近 20 对情侣”。

“通过近期‘王婆说媒’的爆火以及我们

社会调查研究发现，当代年轻人的婚恋意愿

其实并没有我们想象中的那么低，而是年轻

人的婚恋观念在发生一些变化。”湖南女子

学院社会发展与管理学院讲师孙继静说。

孙继静感叹，现代社会的生活节奏越

来越快，年轻人的工作压力也越来越大，

在私人空间不断被压缩的情况下，有些人

只好选择比较功利主义、现实主义的交友

方式，但这并不意味着年轻人不需要爱情，

没有婚恋的意愿。

“王婆说媒”走红网络的一个重要原因

就是它打破了年轻人对于传统相亲模式的

刻板印象，实现了传统相亲与新时代年轻

人个性化表达需求的结合，用较为轻松、

戏谑的方式对待我们传统意义上认为比较

严肃的婚恋话题，契合当今“Z世代”对于

先锋、多元表达形式的追捧潮流。

而从事多年婚恋介绍工作的于阳告诉

今日女报 /凤网记者：“一个值得信赖的环

境，是打开当下相亲市场里年轻人心扉的

重中之重。”“王婆”出圈，也在提醒各地

婚恋平台重拾“保媒拉纤”的初心。于阳说，

作为婚恋介绍人，他们的责任远不止台上

几分钟的牵线搭桥而已，更需要做好一对

一的“婚恋陪跑军师”。

于阳认为婚恋介绍，从开始便要深度

了解单身青年的内心需求，个性化推荐适合

的婚恋对象和服务。在单身青年交往中，婚

恋介绍人也可以针对性给出有关两性沟通策

略、冲突解决的方法，甚至请心理专家给

他们提供专业的情感指导，帮助他们更好地

处理人际关系和情感问题，“我们要做到全

程陪跑，直到他们走入婚姻的大门”。

当然，无论是开封“王婆”的走红，

还是如今遍地开花的本地版“王婆”，都只

是短期内解决年轻人婚恋问题的表征性方

法。孙继静觉得要根本上推动社会婚育氛

围的健康发展还需多方共同努力：一是要

鼓励多元、健康的婚恋价值观念发展；二

是要着力解决年轻一代面临的各种社会压

力和现实问题；三是做好客观真实的媒介

引导，不要过分夸大宣扬婚恋中的好与坏，

造成二元对立的局面；四是要注重多元价

值观念的传输，从社会价值观培育入手，

引导年轻一代培育积极向上的婚恋观。

除此之外，在岳阳汴河街、

耒阳合兴城市广场、张家界七十

二奇楼……一时间，全省范围内

涌现出越来越多的“王婆”“月

老”。随着类似的相亲交友活动

在全国各地如火如荼地展开，为

广大单身人士拓宽了相亲交友渠

道的同时，为博取流量虚假相亲

的现象也时有发生。

此前，开封“王婆”的舞台

上，已婚男士前来相亲的新闻就

引发公众热议。近日，记者从万

岁山武侠城景区获悉，景区已对

节目规则进行调整，现场已划分

为单身嘉宾区和游客观看区，单

身游客需实名登记才可入场。

“相亲不是一时的热闹，不

应该只是当场一乐。”张平说，

在长沙的相亲活动现场，她会要

求每个上台的嘉宾在一开始就宣

誓确保自己是单身状态，“舞台

是留给真正有交友需求的人，真

心换真心是最要紧的”。

而李诗特的“衡阳版王婆”

火了之后，社交媒体评论区也有

不少网友提出质疑，称有网红博

主来借相亲活动博眼球、赚取

流 量 的 嫌 疑。 对 此，4 月 3 日，

李诗特通过短视频平台回应表

示，在之后的活动中，嘉宾预留

区将采用实名登记，禁止嘉宾携

带拍摄工具上台。

现场相亲如何辨真伪

人类是情感的动物，我们的情感体验

影响了我们的思维、行为和生活质量。然而，

情感问题往往是复杂的，有时甚至令人困惑。

“湘爱”一百问将为您更好地理解和处理这

些问题。

4月8日，中央民族大学民族学与社会

学学院教授、博士生导师杨菊华到岳阳参加

“婚育服务进万家”活动启动暨“婚育文化

开讲啦”活动，并在湖南理工学院以“青年

人的婚育观念与行为：新格局、新趋势与

新问题”为主题开讲。现场，大学生们更

就自己遇到的情感问题，向杨老师提问——

Q我是大三学生，但家里有个在

上幼儿园的妹妹，所以现在我

谈恋爱时就想向女朋友提出以后做“丁

克”，这样合适吗？

A在我接触有“丁克”想法的年轻

人中，大多是有两种缘由：一是

婚前双方一次性的决定；另一种是续次性

决定的，也就是在生活中受环境、家庭、朋

友影响后做出的决定。你说到家里上有个幼

儿园的妹妹，提前体验了带孩子的感觉，可

能是给了你一些负面感受，但其实孩子给父

母带来的幸福感你暂时是无法体会的。就像

我工作后疲惫回家，打开门听到女儿一声亲

切的呼唤，就感觉世界一片灿烂。所以，我

不希望你在校园恋爱阶段就做出这样的决

定，随着你的长大、成熟，也许你会改变想法。

Q不以结婚为前提的恋爱是“耍

流氓”吗？

A两个人从恋爱到婚姻，有一段相

互了解的适应期，大多数人都需

要经过一段时间的磨合，才能知道双方是否

合适。爱与婚姻有因果关系，但如果没有

走到最后，也不能说爱情不纯洁。

Q什么时候恋爱最合适？

  A面对台下的大学生们，我只想说：

“此时恋爱正当时！”在大学之前，

大家多忙于学业，且心智不太成熟，所以我

会建议大家不要早恋。但进入大学校园后，

大家会比中学阶段理性且成熟，也有更多的

自由支配时间，所以大学生们可以大胆交友、

大胆爱。
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根本上解决年轻人婚育困境，
还需多方努力

“湘爱”一百问

说媒何以说到年轻人心坎上？

湖南版“王婆”遍地开花

长沙“王婆”现场为青年男女牵线。

现场相亲活动吸引众多游客驻足。
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